



El Mes de la Herencia Hispana se lleva a cabo del 15 de septiembre al 15 de octubre de cada año para reconocer y celebrar las muchas contribuciones, las diversas culturas y las extensas historias de la comunidad latina estadounidense. A partir de 1968, el Mes de la Herencia Hispana se observó originalmente como la «Semana de la Herencia Hispana» bajo el presidente Lyndon Johnson, pero en 1988 se extendió a un mes durante el mandato del presidente Ronald Reagan.

Desde entonces, el mes se ha celebrado en todo el país a través de festivales, exposiciones de arte, conferencias, reuniones comunitarias y mucho más. El mes también celebra los días de la independencia de varios países latinoamericanos, incluidos Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua el 15 de septiembre, México el 16 de septiembre y Chile el 18 de septiembre. También incluye días festivos que reconocen las contribuciones hispanas como el Día de la Amistad de las Islas Vírgenes-Puerto Rico, que se celebra en las Islas Vírgenes de EE. UU.

En el siguiente enlace encontrará un video que explica la historia detrás del Mes de la Herencia Hispana. <https://www.youtube.com/watch?v=wNM-WviJr0w>

Este año hemos escogido el tema «La felicidad del peregrinar» basado en Salmo 84:5 (DHH). Agradecemos infinitamente a los Mayores Joaquin y Gabriela Rangel, oficiales directivos del Cuerpo de Aurora, IL. por escribir el sermón y los devocionales.

BOCETO DEL SERVICIO DE ADORACIÓN

Llamamiento a la adoración	Salmo 122 (NTV)
Invocación	<p>Oh Dios, has hecho de una sola sangre a todos los pueblos de la tierra, pero también nos has bendecido ricamente con un mundo de muchas lenguas, culturas y tradiciones. Te agradezco hoy por las muchas contribuciones que los hispanoamericanos han hecho (y continúan haciendo) a nuestro gran país. Permítenos aprender siempre y apreciarnos unos a otros. Haznos aún más fuertes como una nación debido a nuestros diversos dones y experiencias. Enriquece nuestras mentes, cuerpos y espíritus, te lo pedimos, mientras celebramos juntos este hermoso día. Amén.</p> <p>- Mitchell Lewis, pastor cristiano en el ejército de César</p>
Bienvenida y anuncios	
Alabanza y adoración:	<p>«Alma, bendice al Señor» (CS #3) «Cada día con Cristo» (CS #598) «Quiero cantar una linda canción» (CS #615) «Día tan grande no puedo olvidar» (CS #175) «Es Jesús el mejor amigo» (CS #183) «Grande gozo hay en mi alma hoy» (CS #185) «Senda del deber» (CA #64) «Canta al Señor» (CA #129) «Obedecer y confiar» (CA #145) «Eres sorprendente» https://www.youtube.com/watch?v=roXR15CaXOM «El camino del evangelio» https://www.youtube.com/watch?v=WEEaytAQeQY&t=199s «Tú eres el gozo» https://www.youtube.com/watch?v=jCA31x-2Q3c «Tumbas a jardines» https://www.youtube.com/watch?v=83l5uaVEbFs «Salmo 84» https://youtube.com/watch?v=2DobD68Rv44&feature=shared</p>
Ofrenda	
Testimonio en video	<p>“Nuestro peregrinar desde Venezuela hasta Chicago” https://vimeo.com/908494554/c059ca886d?share=copy</p>

Canción	«¡Oh!, qué amigo nos es Cristo» (CS #301) «Camina conmigo» https://www.youtube.com/watch?v=92h7ywCCRuY&t=120s
Oración pastoral	
Lectura bíblica	Salmo 84
Sermón	«La felicidad del peregrinar» (páginas 4-9)
Canción	«Un camino hará» (CA #65/CDS #7) «Señor, te necesito» (Bilingüe) https://www.youtube.com/watch?v=-B1yD3DSaWs&t=117s
Bendición	Apocalipsis 7:9-12
Doxología	«Divino compañero del camino» https://www.youtube.com/watch?v=kBZpYtiwRok

SERMÓN

**Título: La felicidad del peregrinar
por Mayor Joaquín Rangel**

«Felices los que en ti encuentran ayuda, los que desean peregrinar hasta tu monte» (Salmo 84:5, Dios Habla Hoy).

Idea central del sermón

Darnos cuenta de que en esta vida terrenal solo estamos de paso, y que cuando llegamos al conocimiento de Jesús es cuando nos damos cuenta de que estamos en un viaje espiritual hacia un lugar celestial.

Celebración de la herencia hispana

Al celebrar el Mes de la Herencia Hispana un año más en este país donde el Señor nos ha puesto, recordemos que, en nuestros retos y experiencias, el mismo Señor del destino está con nosotros en el camino.

Contexto de la escritura bíblica

Como hijo de Coat, Coré era un levita que servía en el tabernáculo (Números 4:1-20, 7:9, 10:21). Coré también era primo de Moisés y Aarón, cuyo padre Amirán también era hijo de Coat (Éxodo 6:6,18, 20; Números 16:1). Sin embargo, Coré se rebeló porque no era sacerdote como Aaron y sus hijos. El Señor castigó esa rebelión, pero mostró misericordia a los hijos de Coré (Números 26:9-11).

El Salmo pudo haberse escrito antes o después del exilio en Babilonia (siglo VI a. de C.). Se atribuye a los hijos de Coré y fue compilado por David en el libro de los Salmos.

Ya sea que haya sido escrito por los hijos de Coré o el rey David, el Salmo comienza con una alabanza del lugar donde vive Dios y dónde el que entona la canción quiere estar.

Introducción

Imagínense por un momento su caminar por esta tierra, por este mundo. Se encuentran aquí en el presente y hasta aquí los ha ayudado el Señor, ¡Ebenzer!

Ahora, piensen inmediatamente después de eso, si saben a dónde van. No sé dónde se encuentren ustedes en este momento: quizás ya hayan hecho una vida aquí hace muchos años; quizás estén batallando con decisiones de estadía; quizás hayan arribado a este país hace poco. Cualquiera que sea la situación donde se encuentren los invito a meditar en esta frase que el comentarista

bíblico Warren W. Wiersbe usa para un nómada: «**Un vagabundo no tiene hogar; un fugitivo está corriendo desde su casa; un extraño está lejos de su casa; un peregrino se dirige a casa**».

Al llegar al conocimiento de Jesucristo, nuestro Salvador, nos convertimos en peregrinos y nos unimos con otros compañeros del camino en pos de la patria celestial.

Tres puntos del sermón

1. Un anhelo profundo de estar en la casa de Dios

Los invito a leer por completo este Salmo, pausando en los versículos 4 y 8 donde el original dice «*Selah*». Tomen un momento para que estas palabras hablen a su vida. Vean este Salmo como un todo antes de ver los tres puntos.

En el versículo 2 (NVI) dice: «*Anhelo con el alma los atrios del Señor; casi agonizo por estar en ellos. Con el corazón, con todo el cuerpo, canto alegre al Dios vivo*». Vemos sentimientos profundos que consumen todo lo que somos: alma, corazón y cuerpo. ¡Todo lo que somos anhela todo aquello que Él es! ¡Que maravilloso!

Es un anhelo por aquel Dios que es vital y fuerte. El único motivo por el cual queremos estar en sus atrios es porque es donde Dios habita. David dice en el Salmo 26:8 (NVI): «*Señor, yo amo la casa donde vives, el lugar donde reside tu gloria*».

Su corazón y su carne cantan de gozo al Dios vivo cuando piensa en estar en la presencia de Dios. El salmista está describiendo no un mero amor por Dios, ¡sino un apetito por Dios! Su espíritu, su alma y carne anhelan a Dios.

El Salmo 42:1-2 (NVI) lo describe de esta manera: «*Cual ciervo jadeante en busca del agua, así te busca, oh, Dios, todo mi ser. Tengo sed de Dios, del Dios vivo. ¿Cuándo podré presentarme ante Dios?*»

Es mi oración en este día que ustedes deseen con toda el alma estar en la casa de Dios. Este deseo no es porque ese lugar es precioso o está decorado lujosamente, sino más bien porque es el lugar donde podemos encontrar a Dios. No un lugar físico, sino un lugar espiritual.

La verdad maravillosa es que podemos estar donde Él está, en todo lugar, en todo tiempo y en todas las circunstancias. La pregunta en este día es: ¿tienen ustedes ese anhelo en su corazón?

2. Mi fortaleza está en el Señor

El versículo 5 (NVI) de nuestro Salmo dice: «*Dichoso el que tiene en ti su fortaleza, que de corazón camina por tus sendas*». Al visualizar el peregrinar que el pueblo de Israel tendría que

hacer tres veces al año para guardar las fiestas de la ley, se nos da la imagen de las dificultades que tuvieron que soportar para tener la oportunidad de adorar al Señor.

El corazón del salmista estaba puesto en el peregrinar, ¡y el mismo mapa de Jerusalén estaba escrito en su corazón! Su amor por Dios y su casa lo ayudaron a tomar decisiones correctas en la vida para que no se extraviara. Uno de los antiguos escritores puritanos observó que: «los deseos del corazón son las mejores pruebas de nuestra salvación». Si quieren saber si realmente son hijo(a)s de Dios, examinen sus deseos y lo descubrirán rápidamente. No hay manera de encubrir nuestros deseos; lo que quieren hacer refleja su condición espiritual.

Al embarcarnos en esta jornada espiritual, leemos una vez más el versículo 5 (NVI) «*Dichoso el que tiene en ti su fortaleza, que de corazón camina por tus sendas*». Vemos con ojos espirituales dos cosas: la primera es que hay otros peregrinos: (v. 5ª «*Dichoso el que tiene en ti su fortaleza*»). ¡Otros hermano(a)s en la misma jornada que nosotros! ¡Que el Señor recobre su ánimo y fuerzas al saber que hay más hermano(a)s siguiendo al Señor! Es muy importante saber eso.

Lo vemos desde la perspectiva de «los otros hermano(a)s en la misma jornada» como se relaciona con el Salmo 122:1-2 (NVI), que dice: “*Yo me alegré con los que me dijeron: «Vamos a la casa del Señor». ¡Jerusalén, ya nuestros pies se han plantado ante tus portones!*” ¡Esta es la invitación de otros peregrinos en el mismo camino hacia la casa de Dios!

El título de este Salmo de David: «Cantico de los peregrinos», nos debe hacer pensar en lo mucho que tenemos porque regocijarnos, ¡empezando con la oportunidad de ir a la casa de Dios!

Hay un sentimiento poderoso en este Salmo, ¡ya sea que haya sido la primera visita de este peregrino a Jerusalén o la alegría de haber llegado después de su largo peregrinar!

Esto es poderoso hermanos... Piensen en su arribo a la iglesia por primera vez. Después de la emoción de la invitación, ustedes llegan a un lugar, a la iglesia por primera vez, ¡a reunirse con el Dios todopoderoso! Imagino a los peregrinos empezando a cantar, quizás solo unos pocos al principio, pero al ver la ciudad, al ver el Templo, más voces llenas de alegría decían: «*[...] ¡ya nuestros pies se han plantado ante tus portones!*» (Salmo 122:2, NVI)

Ya sea que ustedes sean los peregrinos que han puesto su corazón en los caminos de Dios, o los que se unieron con otros en la misma dirección, sepan que hay alegría, ¡hay felicidad en el peregrinar!

La segunda cosa que podemos ver con ojos espirituales en el v. 5b: «*que de corazón camina por tus sendas*». La versión Reina Valera habla de que «*tus caminos están en el corazón del peregrino*». Hermanos, esto es poderoso; el Señor mismo diseña ese mapa espiritual en nuestro corazón para buscarlo. ¿Cuántos dicen amén?

En los siguientes dos versículos el salmista menciona los retos y desafíos que encontraremos en nuestro peregrinar, así como la fortaleza que encontramos en nuestro compañero del camino. Pongan atención a esto, es profundo hermano(a)s: Cuando el viajero, el peregrino conoce las fuerzas que vienen del Señor Todopoderoso, el mismo Dios Viviente apunta al viaje que les podría haber causado peligro, dificultad y miedo; pero también puede ser visto de otra manera. Esto que sigue es poderoso: esto indica que, así como Dios es el destino, ¡también es parte del peregrinar! ¡Amén! ¿Cuántos dicen amén?

El valle de lágrimas es un nombre para un lugar difícil y doloroso en la vida, donde muchas veces, todo parece sin esperanza y se siente mucha impotencia. Las personas que aman a Dios y confían en Él esperan atravesar ese valle y no quedarse ahí. De hecho, reciben una bendición de la experiencia y dejan también una bendición atrás.

Regresando a nuestra celebración y el lugar donde estamos aquí y ahora, enfrentamos retos que quizás hemos pensado en tirar la toalla, en darnos por vencidos por lo grande de esos retos. Es aquí donde el Señor nos recuerda que Él camina con nosotros, que Él nos fortalecerá cuando lo necesitemos.

En el plan más grande de Dios, es maravilloso recibir una bendición, pero aún mejor, ser una bendición y transformar un desierto en un jardín.

¿Han pensado alguna vez como, en medio de su situación en su propio peregrinar han podido ayudar, guiar a otro que lo necesitaba? Quizás alguien que llegó por primera vez a este país, quizás alguien que necesitaba ayuda para integrarse a una nueva cultura, a un nuevo lenguaje. Ustedes, en medio de sus propios retos pudieron ayudar a alguien en mayor necesidad. Los verdaderos peregrinos van de fortaleza en fortaleza y confían en Dios para poder caminar paso a paso y trabajar día a día. Son personas de oración (v. 7) que se mantienen en comunión con el Señor en medio de cualquier circunstancia.

Hermano(a)s, la verdad del peregrinar es que toma tiempo; no debería tomarse con apuro. Es una oportunidad para descubrir, para aprender, para experimentar. Mientras nuestro peregrinar continúa, empezamos a entender más de Dios y más de nosotros mismos en nuestra relación con Él. De hecho, hermano(a)s, podemos ver esto como una experiencia de toda la vida.

3. La gloria de Dios: nuestras bendiciones

Mientras hacemos una pausa, como lo sugiere el escrito original, en los últimos cuatro versículos vemos varias cosas importantes: la confianza puesta en el Señor, el deseo de estar un día en sus atrios que mil fuera de ellos; también vemos en la segunda parte del v. 11 (NVI): «*El Señor no niega sus bondades a los que se conducen con integridad*». Y o sea es en lo que me voy a enfocar esta mañana.

Quizás su corazón se angustie al preguntarse: ¿Cómo es posible vernos nosotros mismos en esos términos? ¿Cómo podría Dios vernos así? ¿Esto nos aleja de las maravillosas bendiciones que Dios da?

Aquí está el Dios que espera que su pueblo peregrine, que vaya en un viaje de descubrimiento y desarrollo. ¿Un Dios que es justo y equitativo no esperaría que hubiésemos aprendido más acerca de la vida con Él, de lo que las experiencias del viaje nos han permitido hasta ahora conocer? Dios es justo y equitativo.

En ese contexto de descubrimiento y desarrollo personal, todos sabemos cuándo comenzó nuestro peregrinar, y más importante, dónde estamos ahorita mismo.

Hermano(a)s, espero que esta meditación impacte su vida. ¡Es el acto de peregrinar, al aceptar a Jesucristo como nuestro Salvador lo que nos hace intachables!

Juan 14:1-5 (NVI) nos dice: *«No se angustien. Confíen en Dios y confíen también en mí. ²En el hogar de mi Padre hay muchas viviendas. Si no fuera así, ¿les habría dicho yo a ustedes que voy a prepararles un lugar allí? ³Y si me voy y se lo preparo, vendré para llevármelos conmigo. Así ustedes estarán donde yo esté. ⁴Ustedes ya conocen el camino para ir adonde yo voy. ⁵Dijo entonces Tomás: —Señor, no sabemos a dónde vas, así que ¿cómo podemos conocer el camino?»*

En este capítulo Jesús consuela a sus discípulos recordándoles que confíen en Dios y también confíen en Él. Les informa también a dónde y qué va a hacer, prometiéndoles que regresaría para llevarlos con Él. Asumiendo que todo está bien, continúa diciendo que ellos ya conocen el camino para ir a donde Él va.

Sorpresivamente vemos en los vv. 5-6: *«Dijo entonces Tomás: —Señor, no sabemos a dónde vas, así que ¿cómo podemos conocer el camino?—Yo soy el camino, la verdad y la vida— contestó Jesús—. Nadie llega al Padre sino por mí»*

¿No hay aquí una invitación a un peregrinar con Jesús? ¿No hay un viaje que recorrer? De donde estemos hacia el Padre, ¡Jesús mismo nos invita a hacerlo! Al confiar en el que dirige el camino, nos conduciremos con integridad (v. 11).

Conclusión

Al recordar una vez más el motivo de nuestra celebración, el Mes de la Herencia Hispana, reconozcamos que en esta gran nación somos un grupo étnico que puede impactar a este país. De hecho, ya lo hace en muchas áreas de la economía, la política, el cine, las artes, los deportes. Pero ¿podemos decir lo mismo a nivel espiritual? ¿Podemos confesar que anhelamos con el alma los atrios del Señor? ¿Rogamos permanecer toda la vida ahí, en su presencia?

Creo firmemente que como inmigrantes llegamos buscando el sueño americano, prosperar y hacer algo en la vida. Mientras trabajamos es eso, nos alejamos del Dios que hace posible eso, y no es hasta que estamos en serios problemas que no podemos resolver por nosotros mismos, que nos acercamos de nuevo a Él. Los retos que enfrentamos también nos hacen no asimilar la nueva cultura y seguimos actuando como si estuviéramos en el lugar de donde partimos, y eso detiene nuestro desarrollo.

Un amigo pastor, muy sabio, compartió esto hace algunos años con motivo de esta misma celebración, él dijo: «Vamos a celebrar la hispanidad nuestra con valores de compromiso, valores familiares, de compasión, esfuerzo, que son nuestros distintivos culturales, y que son plena y absolutamente transferibles al reino de Dios».

Quisiera recordarles la definición del comentarista bíblico Warren W. Wiersbe de un nómada: **«Un vagabundo no tiene hogar; un fugitivo está corriendo desde su casa; un extraño está lejos de su casa; un peregrino se dirige a casa».**

El libro de Hebreos capítulo 11 lista los héroes de la fe y relata su peregrinar de fe en esta tierra. Pero veamos lo que dice los vv. 13-16: *«¹³ Todos ellos vivieron por la fe y murieron sin haber recibido las cosas prometidas; más bien, las miraron y les dieron la bienvenida desde la distancia. También confesaron que eran extranjeros y peregrinos en la tierra. ¹⁴ Al expresarse así, claramente dieron a entender que andaban en busca de una patria. ¹⁵ Si hubieran estado pensando en aquella patria de donde habían emigrado, habrían tenido oportunidad de regresar a ella. ¹⁶ Antes bien, anhelaban una patria mejor, es decir, la celestial. Por lo tanto, Dios no se avergonzó de ser llamado su Dios y les preparó una ciudad».*

Concluyo con esta historia. La hija de un clérigo metodista, Helen Howarth Lemmel, nunca acumuló grandes riquezas, pero escribió y trabajó para Cristo toda su vida. Cuando era una mujer muy anciana, le preguntaron: «Helen, ¿Cómo estás?» A lo que ella respondió: «Estoy bien en las cosas que importan». Posiblemente se le conoce mejor por su coro:

Fija tus ojos en Cristo
Tan llenos de gracia y amor
Y lo terrenal sin valor será
A la luz del glorioso Jesús
(Cancionero salvacionista #564)

Que este día podamos reflexionar sobre nuestro peregrinar por esta tierra, en este lugar donde estamos, y que tomemos decisiones que nos ayuden a anhelar la patria celestial. Dios los bendiga.

Hay una canción de Danilo Montero titulada precisamente Salmo 84, seguramente añadiré bendiciones a esta meditación. Aquí está el enlace de YouTube:
<https://youtube.com/watch?v=2DobD68Rv44&feature=shared>

DEVOCIONALES

por Mayora Gabriela Rangel

El peregrinar de la vida

Juan 14:5-6

Cuando se prepara un viaje se hace con tiempo y teniendo en cuenta todos los detalles para tener una buena experiencia. Una de las primeras cosas que hacemos es determinar el lugar al que queremos viajar, cuánto tiempo estaremos ahí, si se requiere visa, cuál será el medio de transporte y algunos otros detalles.

Si decide manejar a ese destino hoy en día solo tiene que buscar en una de las aplicaciones de direcciones; antes se usaban unos libros llamados «Atlas del camino», que eran libros de mapas que tenían varias regiones según el que comprara. En la mayoría de los casos incluían varios países. Era divertido ir marcando cada página conforme pasaba por los distintos lugares, podía marcar sus paradas deseadas. Podemos decir que eran verdaderas aventuras.

Tomás hace una pregunta a Jesús acerca de un viaje del cual Jesús les habló y les enseñó durante los tres años que estuvo con ellos: «Dijo entonces Tomás: —Señor, no sabemos a dónde vas, así que ¿cómo podemos conocer el camino?» (Juan 14:5, NVI)

Por tres años como en el «Atlas del camino», Jesús les había estado marcando la dirección en la que debían conducirse; les había hablado del lugar al que Él los llevaría; no solo a ellos, sino a todos aquellos a los que los discípulos les llevaran el evangelio y reconocieran a Jesús como Señor y Salvador.

Como cuando uno da vueltas buscando una dirección y la dirección está ahí frente a nosotros, ellos estaban en el camino, tenían el camino frente a ellos: «—Yo soy el camino, la verdad y la vida —contestó Jesús—. Nadie llega al Padre sino por mí» (Juan 14:6, NVI).

Nuestra vida es un viaje en el que nosotros podemos planear y alistar lo que creemos que vamos a necesitar, pero eso sería solo deambular. Sin embargo, cuando seguimos «El Camino (Jesús)», nos damos cuenta de que nuestro viaje es en realidad un peregrinar que tiene como destino nuestra morada eterna. Nuestro peregrinar nos lleva a la Casa del Padre; aunque hagamos paradas en el transcurso en lugares de sombra, sabemos que ese no es nuestro destino final.

En mi vida he vivido en diferentes lugares, en dos países diferentes, cinco estados y veintiséis ciudades. Sé que hay personas que han tenido más mudanzas que yo, ¡pero creo que son demasiadas! Cuando era pequeña eso me intimidaba y realmente me causaba mucha ansiedad cada vez que me daba cuenta de que existía la posibilidad de mudarnos. Supongo que la ansiedad se debía a lo desconocido y a la falta de control en la situación. Ahora que soy mayor y participo de hacer arreglos para la aventura de mudarme, la ansiedad se mezcla con entusiasmo, anticipación y una mezcla extraña de sentimientos, no necesariamente malos.

Creo que la diferencia es que desde que vine al conocimiento de Dios, he podido experimentar la seguridad de estar en su presencia a donde quiera que me encuentre. La referencia de Pablo de morar en tiendas temporales es una buena imagen que ilustra nuestra existencia temporal en este mundo y nuestra condición nómada. De hecho, por años, Dios dispuso su presencia entre su pueblo con un tabernáculo que transportaba su pueblo solo para que ellos pudieran sentir la seguridad de su presencia.

La incertidumbre de un mundo cambiante que nos lleva de un lugar a otro nos causa inseguridad. En medio de estas circunstancias, Pablo nos recuerda que nuestra fe es la que nos hace vivir de acuerdo con la tierra prometida, la morada esperada y anhelada. En cualquier lugar de la tierra podemos construir una vivienda hermosa y cómoda, pero nunca se asemejará con la que ambicionamos recibir de Dios. Por lo pronto seguiremos errantes en nuestra humanidad, pero no con temor o desesperanza, sino con la plena confianza de que la tierra que no vemos aun con nuestros ojos, la visualizamos con los ojos de la fe en Cristo.

En lo que llega el momento de nuestra migración eterna al final de nuestros días, no perdamos la oportunidad de viajar con gozo y compartir la esperanza con otros transeúntes que, igual que nosotros, están de paso, pero no tienen la esperanza de la vida eterna. Viajemos de manera que invitemos a otros a nuestra patria celestial.

Hay una película que filmaron en 1939 llamada *EL Mago de Oz*, la cual hoy día es una película clásica. Relata la historia de una niña huérfana, Dorothy, que vive en una granja en Kansas con sus tíos y su mascota Toto. Entre otras personas también se encuentra su vecina cascarrabias que quiere llevarse a su perro después que la mordió. Después de escapar y regresar el pequeño perro, Dorothy decide huir en busca de un mejor lugar para vivir, y entonces, una serie de eventos la ponen en medio de un tornado y ella despierta en una tierra extraña en la que emprende un viaje por «El camino amarillo», pero esta vez para regresar a casa.

Esta es una fábula que nos permite por medio de la fantasía observar un principio que todos experimentamos en algún momento y que nos impulsa a ir en viajes en busca de lo creemos que nos hace falta.

En su realidad alterna, Dorothy se encuentra con otros personajes que como a ella les falta algo, según ellos, para ser completos: al espantapájaros le falta cerebro; al hombre de hojalata un corazón; y al león valentía.

Después de encontrarse los cuatro amigos y recibir unas zapatillas de rubí para Dorothy, emprenden el viaje por el camino amarillo en busca de lo que los tres necesitan y lo que podrían recibir de un mago de Oz.

En el camino se encuentran con una bruja malvada, monos voladores, una bruja buena y un seudo mago. Al final del camino amarillo se dan cuenta que todo es mentira, que la persona que ellos pensaban los podía ayudar era alguien que al igual que ellos tenía su propia búsqueda.

No sé usted, pero esta historia me suena demasiado familiar. Cuántas veces nos encontramos buscando una iglesia mejor, una familia mejor, un trabajo mejor, una tierra mejor, y la lista continúa. Al igual que Dorothy, recibimos instrucciones y consejos de gente que pensamos que nos pueden acercar más a lo que deseamos, pero que nos alejan cada vez más de lo que nuestro corazón busca y necesita.

En nuestra escritura de Hebreos 10:19-25, el autor nos presenta un camino que fue abierto para que nosotros entremos por él y recibamos aquello que nuestro corazón añora; pero solo cuando los deseos de nuestro corazón estén sometidos a la voluntad perfecta de Dios y recibamos el poder que viene del Espíritu Santo; por medio de la sangre redentora de Jesús que nos da libre acceso al Padre que nos da esperanza; la esperanza del hogar al que pertenecemos que no es de este mundo y al cual iremos cuando nuestro camino aquí en la tierra llegue a su fin.

Los personajes de la película se dieron cuenta de que siempre tuvieron lo que andaban buscando, solo tenían que atreverse a buscar en su interior y hacerlo propio. Nosotros tenemos la promesa de Jesús de haber recibido el poder cuando vino el Espíritu Santo (Hechos 1:8), y no tenemos que buscar más en otro lugar. Solamente mantener la mirada puesta en Jesús, el Autor y Consumador de nuestra fe (Hebreos 12:2).

Es un hecho que cuando hemos llegado a un lugar de destino y vemos hacia atrás, tenemos una perspectiva diferente de nuestro viaje a la que teníamos antes de emprenderlo y durante la travesía. Pocas veces tenemos la certidumbre de cómo será el viaje, y más aún, muchas veces, ese viaje no es decidido o preparado por nosotros.

En el pasaje de 2 Crónicas 36:17-21 tenemos una reseña que muestra un fenómeno de migración por exilio y luego el retorno de dichos exiliados. En este recuento, podemos ver las consecuencias y el sufrimiento de gente que ni decidió ni planeó la primera parte de su jornada. Sin embargo, aun cuando ellos no lo planearon y fueron consecuencia de la desobediencia colectiva del pueblo, vemos el entusiasmo del dulce retorno a una tierra y comunidad; aun no era el fin de la travesía.

En Hechos 13 y 14 vemos otra reseña, pero esta vez de Pablo, que fue en un viaje preparado también por El Señor, y también podemos ver las dificultades que pasó Pablo y sus acompañantes. Hechos 14:22 (NVI) nos dice: *“fortaleciendo a los discípulos y animándolos a perseverar en la fe. «Es necesario pasar por muchas dificultades para entrar en el reino de Dios», les decían”*.

Con esto podemos entender que, no que el sufrimiento nos acerque a Dios, sino que hay un costo al obedecer al Dios en quien creemos y confiamos.

Hay veces que Dios nos manda o permite viajes a lugares que no escogeríamos ir, pero cuando arribamos a nuestro destino podemos ver que Dios tenía un propósito. No es raro sentirnos agobiados en el camino, sobre todo cuando el destino es incierto; pero como creyentes sabemos que aun cuando nosotros no podemos ver más allá del momento, sí sabemos que Dios conoce sus planes para nosotros.

Hay viajes que empiezan de manera amarga, pero a medida que pasamos por las diferentes experiencias de refinamiento, esa amargura se convierte en la dulzura de la gracia recibida. Solo cuando pasamos por las dificultades podemos ver la mano de Dios trabajando en nosotros.

Gozo en la jornada

Génesis 12:1-9; Filipenses 3:12-21

El llamamiento de Abram es una buena historia para reflexionar en cuanto a nuestras opciones para encarar nuestra jornada personal. Muy a menudo este tema de la jornada lo vemos o entendemos como algo meramente espiritual o literal. Como inmigrantes podemos entender lo que es una jornada migratoria. El ser humano históricamente se ha desplazado de un lado a otro por diferentes razones y en diversas circunstancias. Durante el viaje estamos enfocados en el camino y lo que esperamos encontrar al final de él. Muchas veces el camino lo transitamos con esperanza por lo que buscamos o desolación por lo que dejamos atrás. Como en el caso de Abram y su familia, Dios los llamó a inmigrar a lugares donde Él los llevaría, pero una vez en el camino, Dios se le aparece a Abram y le hace la promesa de dar esa tierra a sus descendientes.

Algunos hemos sido creyentes antes de llegar a este país, y tal vez Dios nos llamó a servirle al lugar a donde nos trajo, en algún ministerio; otros tal vez llegamos escapando de algún tipo de situación y tuvimos un encuentro con Dios en el camino. Lo que también es cierto es que en muchos casos en este país es donde Dios tiene un encuentro con nosotros y donde nuestra jornada espiritual empieza a tomar sentido. Como en la historia de Abram, su jornada duró años antes de ver los resultados.

De hecho, Pablo nos dice en Filipenses que nuestra jornada es una cuyo destino es la patria celestial (Filipenses 4:20). El problema es que aun cuando sabemos que solo estamos de paso y este lugar en el que nos encontramos es solo una parada temporal, gastamos tiempo y energía en detalles que solo le corresponden a Dios. Él, que nos llamó, puede darnos el poder para llegar a nuestro destino ansiado y esperado que nos prometió.

Tal vez en este momento te encuentres en medio de un camino que no sabes a dónde llega; tal vez en la añoranza de lo que dejaste atrás y sin una visión de lo que te espera. Pero confía en que Dios es fiel a sus promesas y nos prometió un lugar en la eternidad.

HOW TO START A HISPANIC MINISTRY

El Departamento de Ministerios Interculturales junto con el Departamento de Comunicaciones Visuales produjeron un video llamado «Cómo iniciar un ministerio hispano». Este recurso tiene algunos segmentos valiosos que puede utilizar para celebrar el Mes de la Herencia Hispana. Aquí hay algunas sugerencias:

<https://youtu.be/6mQmkCjsGng>

- ✚ **Historia** (7:05) – Lo invitamos a escuchar los inicios del ministerio hispano en el Territorio Central, particularmente en la División Metropolitana. Escuche la historia de Raúl Guerrero (Orden del Fundador) como la comparte su hija, oficial jubilada, la Mayor Yaneth Fuqua.
- ✚ **Valores** (13:16) – Aprenda algunos valores importantes de la comunidad hispana, incluida la familia, las celebraciones, la comida y la hospitalidad.
- ✚ **ESL** (30:44) – Es posible que desee pensar en iniciar un programa de ESL (Inglés como segundo idioma por sus siglas en inglés). Escuche a Carlos G. Morán, ex director de ESL, mientras brinda información importante sobre cómo iniciar un programa de ESL.
- ✚ **Inmigración** (39:01) – Escuche una parte de la presentación de la Dra. Alexia Salvatierra y el Dr. Rolando Cuellar sobre inmigración en la Conferencia UNO 2019. Los temas incluyen principios y desafíos bíblicos, Jesús y el refugiado y el huérfano, aspectos positivos de la migración actual, miedo y carga de la cruz, las congregaciones futuras son multiculturales y la iglesia es la respuesta.

IDEAS PARA CELEBRAR EL MES DE LA HERENCIA HISPANA EN NUESTROS CUERPOS

- ✚ **Servicio de adoración dominical:** elija un domingo entre el 15 de septiembre y el 15 de octubre para tener un servicio de adoración para destacar este evento. Pídale a alguien de su congregación que comparta su testimonio.
- ✚ **Reunión al aire libre o en el gimnasio:** invite a la comunidad a aprender más sobre la Herencia Hispana; prepare diferentes estaciones alrededor del gimnasio donde la gente pueda encontrar información sobre la historia hispana, música, preparación de alimentos saludables de diferentes países; jugar juegos típicos de esos países, tener actividades para niños, concursos, manualidades, etc.
- ✚ **Feria de salud:** invite a grupos comunitarios a participar en una feria de salud gratuita. Brinde servicios de salud gratuitos como: examen de la vista, prueba de presión arterial, control de peso, etc. Tenga disponibles talleres sobre información y programas de salud, etc.
- ✚ **Reconozca a un héroe en la comunidad:** identifique a una persona hispana en su comunidad (policía, bombero, maestro, etc.) y reconozca su trabajo en la comunidad durante su servicio dominical o en un almuerzo especial.
- ✚ **Vea una película:** organice una noche de cine y muestre una película o un documental que hable sobre la cultura hispana. Aquí hay algunas sugerencias: La misma luna; Bella; Spanglish; No se aceptan devoluciones; The Other Side of Immigration; Which Way Home.
- ✚ **Organice un taller de ciudadanía o inmigración:** póngase en contacto con su agencia local de World Relief u otra agencia similar, e invítelos a dar un taller de ciudadanía o inmigración.

ENLACES ÚTILES PARA EL MES DE LA HERENCIA HISPANA

- ✚ **«Recursos para el Mes de la Herencia Hispana»**
En este enlace del Museo Nacional del Latinoamericano, encontrará exhibiciones virtuales, recursos educativos e historias de logros latinos.
<https://latino.si.edu/learn/teaching-and-learning-resources/hispanic-heritage-month-resources>
- ✚ **«Artesanías para celebrar el Mes de la Herencia Hispana»:** en este enlace encontrará hojas sobre la herencia hispana que se pueden imprimir para usar con los niños, y manualidades de diferentes países como Chile, Cuba, Guatemala y México.

http://www.huffingtonpost.com/2013/09/05/crafts-hispanic-heritage_n_3875830.html

- ✚ **«Celebrar la cultura latina durante el mes de la herencia hispana»:** en este enlace encontrará actividades para niños sobre el Mes de la Herencia Hispana como: hacer flores de papel para fiestas, artesanía musical, tarjetas coleccionables de héroes hispanos, actividades interactivas, libros para niños, inventores hispanos y muchos más.

<http://www.modernmami.com/hispanic-heritage-month-activities-for-kids/>

- ✚ **«Día Nacional»:** en este enlace encontrará información útil sobre cómo celebrar el Mes de la Herencia Hispana, como la cronología del Mes de la Herencia Hispana, aspectos destacados de la herencia hispana y por qué es importante el Mes de la Herencia Hispana.

<https://nationaltoday.com/hispanic-heritage-month/>

GRUPOS PEQUEÑOS

- ✚ **Conversaciones sagradas sobre la raza, la cultura y la reconciliación** – Esta guía de conversación de 10 sesiones para grupos pequeños, crea un espacio seguro e invita a conversaciones sinceras sobre la raza y la cultura. Acceda al documento aquí:

<https://interculturalministriescentral.org/wp-content/uploads/sites/11/2021/04/SACRED-CONVERSATIONS-SPANISH.pdf>

- ✚ **CULTURA 101: ABRAZANDO LAS DIFERENCIAS CULTURALES – INGLÉS Y ESPAÑOL**

Este video, disponible en inglés y español, es para aquellos que desean desarrollar competencia cultural para ministerios interculturales y multiétnicos. El video de aproximadamente 30 minutos de duración se puede utilizar en una variedad de programas del cuerpo. Incluye preguntas y actividades de discusión en grupos pequeños.

Versión en español: <https://vimeo.com/185958717>

Versión en inglés: <https://vimeo.com/174858793>

ARTÍCULOS, LIBROS Y MÁS

- ✚ **«Datos clave sobre los latinos de EE. UU.»**

Aquí hay algunos datos clave sobre la población latina de la nación por geografía y por características como el uso del idioma y el grupo de origen.

<https://www.pewresearch.org/short-reads/2023/09/22/key-facts-about-us-latinos-for-national-hispanic-heritage-month/>

«Entre los latinos, el catolicismo continúa disminuyendo»

Los católicos siguen siendo el grupo religioso más grande entre los latinos en los Estados Unidos, incluso cuando su participación entre los adultos latinos ha disminuido constantemente durante la última década, según un nuevo análisis de las encuestas del Centro de Investigación Pew. Por el contrario, la proporción de latinos que se identifican como protestantes, incluidos los protestantes evangélicos, se ha mantenido relativamente estable, mientras que el porcentaje de personas sin afiliación religiosa ha crecido sustancialmente durante el mismo período.

<https://www.pewresearch.org/religion/2023/04/13/among-u-s-latinos-catholicism-continues-to-decline-but-is-still-the-largest-faith/>

«Lo que los cristianos pueden aprender durante el Mes de la Herencia Hispana»

- Este breve artículo de Giancarlo Montero, da una breve historia de cómo comenzó esta celebración e invita a los cristianos a celebrar nuestra unidad en la diversidad con los hermanos y hermanas hispanos.

<https://erlc.com/resource-library/articles/what-christians-can-learn-during-hispanic-heritage-month/>

Curso breve de inmigración en línea

¿Le gustaría comprender mejor la inmigración estadounidense? Aquí hay un minicurso de correo electrónico de cinco partes impartido por el Pew Research Center. Recibirá un correo electrónico cada unos cuantos días durante un par de semanas. Cada correo electrónico responderá una pregunta diferente sobre inmigración: ¿Quiénes son los inmigrantes estadounidenses? ¿Cómo ha cambiado la inmigración a los EE. UU.? ¿Quiénes son inmigrantes legales y quiénes no autorizados? Y más.

<https://www.pewresearch.org/fact-tank/2018/10/16/want-to-understand-u-s-immigration-weve-got-an-email-course-for-you/>

«Culto, cultura y cultivo: Apuntes teológicos entorno a las culturas – Justo González

Vivir la fe cristiana evangélica hoy, implica comprender las diversas expresiones culturales adonde el mensaje del Evangelio llega, sobre todo en un nuevo contexto para la misión latinoamericana, cuyo escenario religioso, en continua transformación, nos desafía a atravesar fronteras ideológicas y territoriales para la tarea evangelizadora. Para el teólogo Justo González, esta multiplicidad de manifestaciones culturales, lejos de amenazar la fidelidad de la iglesia, hace posible su enriquecimiento.

«Latinos protestantes: historia presente y futuro en los Estados Unidos» – Juan Francisco Martínez

Comenzando con una descripción de la comunidad protestante latina diversa, este libro examina seis períodos principales en la historia del protestantismo latino

estadounidense, presta especial atención a cuestiones clave como los patrones de migración, las políticas de inmigración, la inculturación y la asimilación.

 **«Welcoming the Stranger» - Matthew Soerens y Jenny Hwang**

La inmigración es uno de los temas más complicados de nuestro tiempo. Las voces de todos los lados abogan firmemente por la acción y el cambio. Y los cristianos se encuentran divididos entre el deseo de respetar las leyes y el llamado a ministrar a los vulnerables. En última instancia, los autores nos apuntan hacia una reforma migratoria que sea compasiva, sensata y justa, ya que ofrecen formas concretas para que los cristianos y las iglesias locales den la bienvenida y ministren a nuestros vecinos inmigrantes.

 **«Harvest of Empire: A History of Latinos in America» – Juan González**

Los nuevos inmigrantes han encendido una vibrante «explosión latina» en la cultura popular estadounidense. Pero la influencia latina va mucho más allá de la música, los deportes, la cocina o la última portada de una revista. Este libro presenta retratos familiares de pioneros latinos inmigrantes de la vida real, así como bocetos de los eventos políticos y las condiciones sociales que los obligaron a dejar su tierra natal, y cómo han transformado el panorama cultural de la nación.

VIDEOS

 **Seminario de liderazgo – Dr. Justo González**

El Dr. Justo Gonzalez presentó dos ponencias en el Seminario Anual de Liderazgo de los Ministerios Interculturales. Hablo sobre el perfil de la iglesia latina en los Estados Unidos. Y también habló sobre la relación de la iglesia, la fe y la cultura. A continuación, están los dos enlaces de las ponencias:

<https://youtu.be/IMyT8kwz9m4>

https://youtu.be/oQRt_cPD5Ag

 **He Gets Us – «Inmigrante»**

He Gets Us [Él nos entiende] es una nueva forma de explorar la historia de la vida y las enseñanzas de Jesús. Este video clip presenta una versión actualizada cuando María, José y Jesús tuvieron que huir a Egipto porque el rey Herodes amenazó con matar a Jesús.

<https://www.youtube.com/watch?v=fdeUgHnLlg0>

 **Video musical «Únete a la celebración»**

Mira el video musical animado de «Únete a la celebración», una canción original que celebra el Mes de la Herencia Hispana a través de íconos, artistas y héroes como Frida Kahlo, Celia Cruz y más.

<https://www.youtube.com/watch?v=9tmJmcpUDhM>

 **«La deuda»** es un nuevo cortometraje producido por Share Change, la rama multimedia del Territorio Oeste de EE. UU. del Ejército de Salvación con sede en Los Ángeles. Filmada en locaciones en México, la película está basada libremente en la parábola de Jesús del siervo despiadado, que se encuentra en Mateo 18. **La deuda** se estrenó a principios de febrero con una proyección en el canal HBO Latino en los Estados Unidos y Bermudas. La película ahora está disponible en los servicios de transmisión de HBO, incluido HBO Max. La película cuenta la historia de un niño llamado Víctor y su búsqueda para tratar de salvar la vida de su amada cabra, Isabel. Incluye subtítulos en inglés y un estudio bíblico complementario está disponible para descargar en español e inglés en: <https://www.salvationarmy.org/ihq/news/inf010221>

 **«Which Way Home»**
Esta película nominada al Premio de la Academia a Mejor Película Documental sigue a algunos niños no acompañados mientras realizan el largo y peligroso viaje a la frontera de los EE. UU. A menudo, viajando durante meses o incluso años seguidos, estos niños valientes y decididos tienen historias de esperanza y resistencia, decepción y dolor.

 **«The Other Side of Immigration»** – Juan Gonzalez
Este video pregunta por qué tantos mexicanos vienen a Estados Unidos y qué les sucede a las familias y comunidades que dejan atrás. El cineasta Roy Germano ofrece una perspectiva sobre la inmigración indocumentada que rara vez ven los ojos estadounidenses, desafiando al público a imaginar soluciones más creativas y efectivas al problema.